# **Equidad y Desarrollo**

Volume 1 | Number 31

Article 12

January 2018

## Emprendimiento social como motor del desarrollo

Adriana Ótálora-Buitrago Universidad de La Salle, Bogotá, equidad.desarrollo@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: https://ciencia.lasalle.edu.co/eq

#### Citación recomendada

Ótálora-Buitrago, A. (2018). Emprendimiento social como motor del desarrollo. Equidad y Desarrollo, (31), 9-10. https://doi.org/10.19052/ed.5328

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas científicas at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Equidad y Desarrollo by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

### **Editorial**

### Emprendimiento social como motor del desarrollo

Para la revista *Equidad y Desarrollo* es un orgullo presentar a la comunidad académica este suplemento sobre emprendimiento social, el cual se ha logrado gracias al llamado que efectuó la Red Iberoamericana de Investigadores en Economía Social y Codesarrollo (RIBERESCO) para la postulación de artículos.

Esta es una apuesta por la inclusión de una forma alternativa de comprender el desarrollo, en la que este es compromiso de todos y cada uno de los ciudadanos; así mismo, el Estado se constituye como un dinamizador de las relaciones sociales y garante de las instituciones que sirven como soporte de las iniciativas de la sociedad.

Si bien las propuestas de emprendimiento social pueden apoyarse en el andamiaje institucional del Estado, rompen con la relación histórica de dependencia y proteccionismo estatal para superar los límites que, en términos de capacidad institucional y recursos económicos, impone el Estado. En efecto, es una declaración de autonomía frente a las decisiones estatales en lo público, al asumir el desarrollo social como un objetivo mancomunando y corresponsable en el que participan a la par las instituciones públicas y la sociedad civil.

En tal sentido, el emprendimiento social es un vehículo para la generación de alternativas de intervención social, con el ánimo de propiciar mejores condiciones de vida para la comunidad, bien sea mediante la promoción de servicios sociales, prácticas limpias de producción o estrategias de apropiación de un proyecto comunitario, como resultado de un proceso de empoderamiento ciudadano.

Múltiples son los beneficios de esta aproximación al desarrollo. En primer lugar, el emprendimiento social brinda la posibilidad de adoptar un uso consciente de los recursos productivos a través del uso racional y responsable de estos; racional en cuanto a su sostenibilidad, responsable frente a las generaciones presentes y futuras. En otras palabras, es una visión de desarrollo en la que prevalece la defensa de lo común como parte de los principios de las iniciativas de emprendimiento social; en términos de Elinor Ostrom, un bien común de propiedad colectiva, el

cual se defiende a la luz de los principios adecuados, lo que multiplica los beneficios para la comunidad. Por otra parte, si consideramos el derecho de los pueblos a elegir la manera en que quieren vivir en la defensa de su propia visión de desarrollo, el emprendimiento social se constituye como un escenario natural para el empoderamiento social y el ejercicio de una ciudadanía activa.

Los emprendedores sociales sirven como aliciente para la inclusión de propuestas creativas de relacionamiento social; sus experiencias innovadoras y apasionadas plantean nuevos retos, así como alternativas que se esgrimen como respuestas concretas y contundentes frente a problemáticas sociales que, por lo general, han tendido a permanecer invisibilizadas por las lógicas homogeneizantes de las aproximaciones más ortodoxas del desarrollo.

De esta manera, los emprendedores sociales se constituyen como dinamizadores de la transformación social en el tránsito hacia una sociedad más justa, equitativa y más próxima al mundo en el que desearíamos vivir.

Las reflexiones que se encuentran en este suplemento sirven tanto al lector que apenas se inicia en la búsqueda de alternativas para el emprendimiento social como a quienes de manera avezada pretenden profundizar en aproximaciones conceptuales, prácticas y estrategias de otros emprendedores sociales. Unos y otros bien pueden adoptar su propio camino en el emprendimiento social y, a través de este, la búsqueda de condiciones más equitativas y justas para la promoción del desarrollo.

Esa es precisamente la apuesta de *Equidad y Desarrollo*: aunar visiones, disciplinas y aproximaciones conceptuales que resulten provechosas a la sociedad, a través de una reflexión científica rigurosa y socialmente pertinente.

Adriana Otálora-Buitrago Editora